

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 67 (1922)
Heft: 6

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

LXVII^e Année

N^o 6

Juin 1922

La conduite de la guerre jusqu'à la bataille de la Marne¹.

Ceux qui ont suivi l'évolution de la pensée militaire française dans les années qui ont précédé la guerre savent qu'on se trouvait en présence de deux doctrines, défendues l'une et l'autre avec talent et ardeur, mais aussi, parfois, avec pas mal d'intransigeance. Les uns étaient pour l'offensive à tout prix ; seule l'offensive stratégique et tactique pouvait procurer la victoire. Cette doctrine, que les conférences célèbres du colonel de Grandmaison n'avaient pas peu contribué à répandre, était devenue celle des hautes sphères de l'armée. Elle aboutit au règlement de 1913, que le colonel Grouard n'hésita pas à signaler, dans le temps, comme « l'école de la défaite », au plan XVII et probablement aussi aux revers d'août 1914. Dans l'autre camp, on était pour la « défensive stratégique ». Le porte-parole le plus éminent des partisans de la riposte n'était autre que le lieutenant-colonel Grouard. Dans un livre prophétique, paru deux années à peine avant l'ouverture des hostilités et intitulé *La guerre éventuelle*, l'auteur, sans nier la valeur de l'offensive, qui seule permet d'obtenir des résultats décisifs, avait démontré de façon magistrale que tant que les conditions de temps, d'espace et de nombre n'étaient pas réalisées, qui permettaient de l'adopter, la seule manière d'avoir raison de l'ennemi consistait à lui laisser l'initiative des premières opérations, et à exécuter une riposte énergique sur un point bien choisi. Il disait : « Autant que l'on peut prévoir les conséquences logiques de notre entrée en campagne, nous dirons sans hésiter qu'avec l'offensive initiale

¹ Par le lieutenant-colonel Grouard. — In-8^o, de 215 p., avec deux cartes hors texte. Paris 1922. Chapelot, édit. — Prix, 8 fr.